



**Baptême du Seigneur
Ordinations diaconales**

Paroisse Sacré-Cœur/Matadi, 11.01.2026

Isaïe 42,1-4.6-7. Ac 10,34-38. Mt 3,13-17

Chers futurs diacres, mes chers fils,

La méditation de ce dimanche porte sur trois points en cette fête du Baptême de Jésus qui est le jour de votre institution au ministère diaconal : 1. *Sens du ministère du diacre à la lumière du baptême de Jésus.* 2. *Appelé à être fils bien-aimé.* 3. *Appelé à appartenir totalement à Dieu.*

1. Sens du ministère diaconal dans le baptême de Jésus

C'est une grâce spéciale pour vous de recevoir l'ordination diaconale en ce dimanche de Baptême de Notre Seigneur Jésus. C'est le jour de l'institution au ministère pour Jésus. Dans la bible de Jérusalem, cette partie est intitulée justement : *Début du ministère de Jésus.* C'est devant cette foule qui attend le Messie annoncé par Jean et qui vient au baptême que Jésus est publiquement

institué pour l'annonce de la Bonne Nouvelle. En effet, c'est ce jour où Dieu fait cette déclaration solennelle devant cette foule : « *Celui-ci est mon Fils bien-aimé en qui je trouve ma joie* ».

Ce n'est pas Jean-Baptiste qui établit Jésus dans le ministère, c'est Dieu lui-même. Ecoutez bien l'évangile : « *Dès que Jésus fut baptisé, il remonta de l'eau. Alors les cieux s'ouvrirent : il vit l'Esprit de Dieu descendre comme une colombe et venir sur lui. Et des cieux une voix disait : Celui-ci est mon Fils bien-aimé en qui je trouve ma joie* ». Donc l'action de Jean-Baptiste s'arrête dans l'eau. C'est le baptême de l'eau, comme il l'avait dit : « *Moi je vous baptise dans l'eau* ». C'est **quand Jésus sort de l'eau** que l'Esprit de Dieu vient sur lui et que la voix se fait entendre. Ce n'est pas Jean-Baptiste qui fait venir l'Esprit sur Jésus, c'est Dieu lui-même, mais il a besoin de l'acte posé par Jean. Il y a donc dans tout ministère **la part de l'homme et la part de Dieu** qui se complètent.

Ainsi pour tout ministère, comme pour l'institution dans l'ordre du diaconat : il y a *la part de l'homme, l'Evêque* qui vous impose les mains et qui prononce la prière consécratoire ; et *la part de Dieu* : l'Esprit que Dieu fait descendre sur vous pour faire de vous ses fils bien-aimés

en qui il veut trouver la joie. L'Esprit Saint vient toujours de Dieu pas de l'homme. Soyons honnêtes ! Chers prêtres, soyez honnêtes ! Ne prenons ce qui appartient à Dieu. Nous imposons les mains pour que Dieu fasse descendre l'Esprit Saint. Il ne vient pas de nous. Jésus l'a dit : « *Quand viendra le Défenseur, que je vous enverrai d'après le Père, lui, l'Esprit de vérité qui procède du Père...* » (Jn 15,26). Voilà pourquoi notre ministère diaconal ou sacerdotal est un ministère divin, parce que par nos gestes, par nos prières Dieu donne la grâce. Ne négligez pas ce don spirituel.

L'Esprit Saint vient de Dieu, mais l'Evêque rend votre ministère authentique, légitime et licite dans l'Eglise. En dehors de la communion avec l'Evêque, on se met en dehors de l'Eglise, et donc le ministère n'a plus sa place. Vous comprenez alors le sens de la **promesse d'obéissance** à l'Evêque. L'obéissance ici a une valeur spirituelle et ecclésiale et non pas une attitude psychologique.

Quand Jean refuse de baptiser Jésus et que Jésus lui dit : *Fais cela pour le moment, il convient que nous accomplissions toute justice.* Ce n'est pas Jean qui obéit à Jésus. C'est Jésus qui obéit à Jean, parce que le baptiste

c'est Jean. Par ce geste du baptême, Jean a rendu légitime le ministère de Jésus dans la communauté même de ceux qui attendaient le Messie. L'obéissance exige donc l'humilité. Ce n'est pas une question d'âge, ni de droit d'ainesse, mais une question de cohérence dans le ministère que l'on reçoit grâce à l'imposition des mains d'un autre.

2. Vous êtes appelés à être des fils bien-aimés de Dieu

Vous devenez diacres pour Dieu, pour le Christ, pour être au service du peuple de Dieu. Est-ce que Dieu trouvera-t-il sa joie en vous ? Serez-vous aussi une joie pour l'Eglise, pour le peuple de Dieu, pour le diocèse ? Il ne faut pas que votre ordination se transforme demain en un parcours douloureux pour le Seigneur, pour l'Eglise et pour le diocèse ; de telle manière qu'il devient difficile même à l'Evêque de vous gérer et de vous classer aisément quelque part. ***Gardez cette dignité de fils bien-aimé de Dieu.***

Même si vous n'aimez pas l'Evêque qui vous a accueilli au ministère, aimez au moins Dieu et son peuple et restez fils bien-aimés de Dieu en qui Il trouve sa joie et non pas fils des douleurs. La joie de Dieu se trouve dans les fruits que vous produirez. Jésus dit : « *Ce n'est pas vous qui m'avez choisi, mais c'est moi qui vous ai choisis et qui vous ai*

établis, afin que vous alliez et que vous portiez du fruit » (Jn 15,16). Dieu est ce maître qui attend les fruits de sa vigne par les vignerons (cf. Mt 21, 33-46). Il est ce Dieu qui a faim et qui vient chercher les fruits sur le figuier que nous sommes et s'il n'en trouve pas, il maudit (cf. Mc 11, 11-23). Un ministère sans fruits, sans bons fruits devient se transforme en malédiction. **Soyez une bénédiction pour le diocèse.**

3. Vous êtes appelés à appartenir totalement à Dieu

Le ministère diaconal est de deux types dans l'Eglise : le diaconat permanent et le diaconat en vue du sacerdoce. Le premier est donné à un homme marié, avec l'accord de sa femme. Le second est donné au jeune homme célibataire en vue du sacerdoce. C'est le second qui vous concerne. Voilà pourquoi vous vous engagez devant Dieu et devant les hommes à vivre le **célibat** et la chasteté dans le célibat. Le Pape Benoît XVI disait : « *Nous ne nous consacrons pas à l'individualisme ou à une vie isolée, mais nous promettons solennellement de placer totalement et sans réserve au service du Royaume de Dieu et ainsi au service des homme, les relations dont nous sommes capables et que nous recevons comme un don* » (Benoît XVI, *Le prêtre don du cœur du Christ. Traditions Monastiques*, 2011, p. 101). En vivant cet état de vie, vous mettez en pratique cette parole

de Jésus : « *Certains ne se marieront pas à cause du Royaume des cieux* » (Mt 19, 3s). Non pas pour se sentir privés d'une dimension importante de la nature humaine, mais pour se mettre en totale disponibilité au service du peuple de Dieu. D'ailleurs si ce n'était pas pour le Royaume des cieux, cela n'aurait pas de sens, car c'est Dieu lui-même qui constate, à la création, qu'*il n'est pas bon que l'homme soit seul* (cf. Gn 2,8). Mais lorsqu'on fait le choix d'être au service de Dieu, **on n'est pas seul**. Jésus le dit : *Je ne vous laisse pas seuls, je vous enverrai le Consolateur* (cf. Jn 14,18) et *Je suis avec vous tous les jours jusqu'à la fin du monde* (Mt 28,20).

Donc, quand une épreuve arrive, rappelez-vous du Consolateur, l'Esprit Saint : Esprit de force, Esprit de discernement, Esprit d'adoration. L'énergie vient de lui. Le courage vient de lui. L'espoir vient de lui. Mais il vous faut une gestion mûre et responsable des relations humaines, de l'affectivité et des émotions pour que votre ministère ne perde pas sa dignité. Nous vivons dans un monde de réseaux sociaux parfois mal utilisés où certaines personnes sont prêtes à nous diffamer publiquement, à nous injurier publiquement, à nous calomnier publiquement, à nous dénigrer publiquement, à nous juger publiquement croyant rendre un service à

l'humanité, mais rappelez-vous ces paroles du Christ : « *Je vous dit ces choses pour que vous ayez la paix en moi. Vous connaîtrez des tribulations dans le monde. Mais, courage ! J'ai vaincu le monde* » (Jn 16,33). Et qui mieux qu'un Evêque pour vous le dire, qui subit chaque jour ces tribulations venant parfois de la part de ceux qui partagent avec vous le sacerdoce et des consacrés, comme dit St Paul dans sa lettre aux Galates : *de faux frères qui se glissent furtivement parmi nous, pour épier la liberté que nous avons en Jésus-Christ. Nous ne cédâmes pas, Nous résistâmes afin de sauvegarder la vérité de l'Evangile* (cf. Ga 2, 4). Nous ne pouvons pas plaire à tout le monde.

Quelle que soit l'adversité **soyez des hommes de bien**. Dans la deuxième lecture de ce jour du livre des Actes des Apôtres, Pierre fait ce témoignage : « *Jésus de Nazareth, Dieu lui a donné l'onction d'Esprit Saint et de puissance. Là où il passait, il faisait le bien...* ». Mes chers fils : soyez des hommes de bien, passez votre vie en ne faisant que du bien, vivez votre ministère diaconal en faisant du bien, remplissez votre cœur de bien. C'est ce qui vous élèvera.

Que Dieu bénisse notre diocèse. Amen !